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进入腊月，山东春冠食品生产车间夜里也
灯火通明，一箱箱熟制鹅肝正加紧出货。

“今年的订单实在太多了！看来春节都放
不了假。”总经理马立君说。2023年，这家专
门制作鹅肝的企业销售收入突破3亿元，2024
年增加到4亿元。

不仅仅是鹅肝，很多原本产自域外、消费
也在域外的“洋货”，已悄然在中国东西南北

“扎根”，例如鱼子酱、伏特加、油橄榄、澳洲
坚果……被不少网友称为“中国新特产”。

这些“中国新特产”，传承数千年来中国
农业开放包容、兼收并蓄的传统，丰富中国人
的食谱，福泽全世界消费者，拓宽新时代乡村
产业振兴的赛道。

开放互通
山东小县来了法国鹅

走进临朐的一家养殖基地，一身灰色羽毛
的朗德鹅昂着头，眼睛炯炯有神。

这些气质有别于普通家鹅的“洋鹅”身价
不菲，因为它们生长着“世界三大珍馐”之一
的鹅肝。

1988年，山东尊润圣罗捷食品有限公司的
前身“国营外贸三利鹅业有限公司”，从法国
引进了几千只朗德鹅，开启了临朐鹅肝产业发
展之路。

第一次见到这批“异国来鹅”，临朐鹅产
业协会会长、圣罗捷董事长高世峰的第一印象
是“非常稀奇、非常高贵、非常高端、非常奢
侈”。当时，他们的困难是一切从零开始，甚
至不知道怎么照顾这批珍贵的鹅。

为让漂洋过海而来的朗德鹅真正落户临
朐，公司从法国请来畜牧博士凯森。

“20 世纪 90 年代，他一个月工资 15 万元
人民币，配车、配翻译、住酒店，在我们这边
陆陆续续教了3年多，把从鹅苗孵化到喂养防
疫，包括后期屠宰的一整套技术完完全全教给
了我们。”圣罗捷总经理高元良至今认为，专
家贵有贵的道理。

临朐县目前年产鹅肝约 5000 吨，占全国
产量的 70%。临朐已形成朗德鹅全产业链条，
所产鹅肝酱、红酒鹅肝等产品，不仅热销北上
广深和港澳，也成为日本、欧洲、东南亚食客
舌尖上的美味。

陇南白龙江河谷，油橄榄披着一袭磨砂质
感的灰绿色“外衣”——仅凭树叶，就知道

“血统”和本地树种不同。
20 世纪 80 年代，中国林科院专家徐伟英

教授、邓明全研究员多次实地考察论证，认为
陇南亚热带干热河谷地区，气候土壤条件与地
中海沿岸相似，适合种植油橄榄。就这样，原
产地中海的油橄榄，在中国西北一隅找到了另
外一个“家”。

1998年，因为陇南市武都区成功引种油橄
榄，由国际油橄榄理事会绘制的《世界油橄榄
分布图》，第一次标上了中国的名字；2005
年，“武都橄榄油”获得国家地理标志保护认
证；2009 年，武都区产油橄榄鲜果 2600 吨，
创造了中国产油橄榄最高纪录；2011年，中国
经济林协会授予武都区“中国油橄榄之乡”称
号。

与油橄榄引进之路相比，另一种“洋
货”——澳洲坚果，也叫夏威夷果的引种更加
成功。“全球第一产区”已经花落中国云南。

20 世纪 80 年代初，时任云南省热带作物
科学研究所所长的王正国，和国外同行交流得
知，澳大利亚和夏威夷地区大面积种植这种坚
果后，不但提高当地经济收入，还能增加植被
覆盖率。这让他有些心动，于是引进种苗尝试
栽种。

他和团队借鉴国外的种植经验，结合云南
当地的土壤特点，最终育成了5株种苗，并在
西双版纳景洪、临沧永德、德宏瑞丽、红河河
口等地，自海拔330米至1340米的不同生态环
境条件下进行适应性试种。

之后，这个彩云之南的省份，计划推广种
植 3 万亩澳洲坚果。经过三十年的引种、试
验、推广和示范，澳洲坚果终于在云南“修成
正果”，成为一个新产业。

“土洋结合”
淮河之畔“流”出伏特加

今天，当欧洲伏尔加河畔的人们，饮下一
杯精心调制的鸡尾酒时，作为基酒的伏特加，
很有可能来自万里之外的中国淮河之畔。

刘思付，安徽安特食品股份有限公司老员
工。他回忆，安特食品前身是成立于1985年的
安徽特酒总厂，为了生产高质量酒精产品，从
法国引进了全套酒精生产技术装备，还邀请了
国外专家前来指导。

一次，刘思付和同事们惊讶地发现，在现
场调试的外国专家把食用酒精拿回了驻地，竟
然加水勾调后就直接饮用了，这让喝惯了醇酿
白酒的中方人员大为不解。

“我们就问他，为什么不喝中国的白酒
呢？法国专家说，白酒太辣了，喝不习惯。”

刘思付和同事查阅资料，才发现原来制造伏特
加的第一步就是生产高纯度食用酒精。

不久后，中国本土产的安特牌伏特加酒问
世了。

“土洋结合”，淮河畔流淌出高品质的伏特
加。“土洋结合”，宿州正南800公里的江西省
金溪县，串起了一条“金香链”。

20 世纪 90 年代初，一名浙商途经金溪县
合市镇斛塘村时，看中农民李祥林家门前已枯
萎的樟树，低价买下树根后请他用农村土锅和
蒸笼熬制樟油。李祥林看到商机，决定跟这名
浙江人学习提炼樟油技术。

他发现，光卖樟油利润很薄，何不利用金
溪本地资源办香料厂？于是，李祥林与此前贩
猪的徐国平、周振华共同投资创办了金溪县第
一家香料企业——金溪天然香料厂。

从种植端的“土产”到产品端的“洋
货”，加工端是最为关键的一环。李祥林曾冒
着设备报废风险，用“土法”改造洋工艺——
对法国工程师设计的生产设备“动刀”，增加
分馏塔过滤进料网密度，将芳樟醇的纯度提至
99.6%，达到国际市场标准。

据统计，2023年，金溪县香料香精产业集
群实现主营业务收入107亿元。

贵州茶园面积连续多年超600万亩，全国
领先。梵净山下的铜仁市江口县，近年来崛起
一座“世界抹茶超级工厂”，拥有全球最大的
抹茶单体车间，产品覆盖国内 30 多个城市和
40多个国家和地区。

“抹茶巧克力、抹茶冰淇淋让我印象最
深，茶和甜品结合，年轻人很难不喜欢。”从
上海到梵净山旅游的“90后”游客莫小希说。

在江口县农业农村局高级农艺师李小立看
来，铜仁抹茶受欢迎的关键在于，形成了“人
无我有”的竞争力。

一波三折
澳洲坚果“移居”彩云之南

“陈总，刚才刮大风下暴雨，果树全毁
了！怕是要不成了，你赶紧来吧！”

2006年一个夏夜，云南云澳达坚果开发有
限公司负责人陈榆秀突然接到一通电话。

第二天，她买了最早的机票赶到坚果种植
基地，眼前的一切让她欲哭无泪——“小的翻
了根，大的拦腰断，满目疮痍。”

怎么办？如果放弃势必满盘皆输，唯一的
选择是把果树一棵棵扶起来，修枝、养护。所
幸，三个月后，95%的果树复活了。

陈榆秀“过山车”般的遭遇，是澳洲坚果
“移居”云南一波三折的缩影。

2003年，从云南省粮油系统“下海”的陈
榆秀，创立了云澳达坚果开发有限公司。她动
员农民种澳洲坚果，但农民有两个担忧：能种
得出来吗？种出来有人收吗？

面对不信任，云澳达探索出一套“说给他
听、做给他看、带着他一起干”的推广模式。
找当地有声望的人当先行者，先在甘蔗地里套
种坚果，让农民收入不断档，又用农民听得懂
的话编印“技术手册”，还投巨资建起万吨级
的加工厂……通过一套“组合拳”，渐渐打消
了农民的疑虑和担忧。

“北美红宝石”初来中国，也曾遭遇“水
土不服”。

“进口的几万株苗，由于运输时间太长，保
管措施不到位，运到时大部分死了！”抚远蔓越
莓种植基地研发中心技术负责人程正新说。

不服输的她和同事们仔细分析原因，着手
改进种苗的运输条件。2016年，程正新所在的
企业，再从美国进口种苗时，存活率达到
98%。程正新和工人们一块下地栽种，遇到问
题及时请教专家，这批蔓越莓终于开花结果。

就这样从无到有，从少到多，从挂果到丰
产，抚远悄悄成为“东方蔓越莓之都”。

安徽省农业科学院副院长赵皖平认为，越
来越多的海外物产“移居”中国、扎根中国，
从“水土不服”到成为“中国新特产”，折射
着中国经济的开放性与韧性，也是中国人民勤
劳智慧、坚韧不拔的体现。

问需于内
“中国胃”也好鱼子酱

2014年前后，高元良的一天常常这样度过：
走进北上广深一家高端酒店，找到负责人和酒
店大厨，拿出自家公司生产的鹅肝产品，努力说
服对方尝试这种尚属陌生的食材。

慢慢地，先是几家星级酒店的菜单上出现
了鹅肝，接着陆续有酒店主动找到高元良进货。

对于临朐另一家鹅肝龙头企业春冠食品来
说，2018年是发展的分水岭。那年，他们的明星
产品“红酒蓝莓鹅肝”推向市场，光税就缴了68
万元。

在西餐厅，红酒加鹅肝是经典搭配，为什么
不直接合在一起生产呢？2017年，春冠食品开
始研发红酒鹅肝。生肝是先煮熟还是先泡酒，
如何去腥，如何丰富口感层次，如何实现量产
……每一个环节都反复调试。

他们跟高档西餐厅合作，让消费者免费品
尝，收集消费者的意见。过甜、过咸、发涩、发
苦，香气被掩盖、口感不够细腻……针对这些问
题，他们不断精进技艺、调整配方。

问需于内，临朐的鹅肝企业纷纷推出更多
自研产品，消费群体也从高端餐饮扩大至家庭
餐桌。

轻抬舌尖，弹嫩的鱼子顶到口腔上壁，再轻
轻用力抵破，瞬间鲜美释放，弥漫到整个口腔，
上千个味蕾一起“跳舞”。一位俄罗斯客户形容
天全鱼子酱味道，让他“回忆起了小时候伏尔加
河畔的时光”。

过去 5 年，天全鱼子酱产量增加了 40 吨。
2023年，国内市场销售同比增长了70%。这是
四川润兆渔业董事长李军一开始没想到的，“原
来我们‘中国胃’也好这一口”。

根据淘宝发布的《淘宝隐藏土特产报告》，
进口鱼子酱平均每克 12.9 元，而国产鱼子酱平
均每克仅8.5元，大幅降低了享用门槛。有机构
预测，2030年中国鱼子酱消费量预计将增长至
100吨。

富民厚生
“中国新特产”福泽全世界

180 个农业优势特色产业集群、3267 个地
理标志登记保护产品、1730个乡村特色产品，产
业链带动 1000 多万户农民就业……从更长时
间维度来看，土特产名单中的很多成员，当年都
是“新特产”。

西北农林科技大学教授樊志民认为，过去
往往认为农业民族比较保守，实际上中国人对
引入域外作物的态度一直很积极，两汉、隋唐和
宋明三个时期，由于对外开放程度较高，形成了
历史上的三次引种高潮。

至于当下诸多“中国新特产”，商务部研究
院学位委员会委员白明这样解释其背后的经济
逻辑：由国外供给激活国内需求，培育国内市
场，而国内市场潜力又让国内从业者看到了希
望，致力于洋特产的本土化，满足国内需求的同
时甚至还会出口海外，对全世界消费者来说都
是好事。

“引入品种、设备、管理、技术……中国农业
对外开放合作的大门是敞开的。”中国农科院农
业经济发展研究所研究员刘合光认为，中国地
大物博，为全球农业提供了广阔的发展空间和
巨大的市场空间。中外合作共赢，畅通国际循
环，造福的是全世界。

（新华社北京1月16日电）

解码“中国新特产”
新华社记者

1月16日，在泰国曼谷暹罗海洋世
界，潜水员在水下表演舞龙。

当日，位于泰国曼谷市中心的暹罗
海洋世界举办迎新年活动，潜水员在水
下表演舞龙，吸引市民前来观赏。

新华社发 （拉亨 摄）

泰国曼谷：

水下舞龙迎新春

卡塔尔首相兼外交大臣穆罕默德 15 日
晚在卡塔尔首都多哈宣布，以色列与巴勒斯
坦伊斯兰抵抗运动（哈马斯）已就加沙地带停
火达成协议。分析人士指出，在新一轮巴以
冲突延宕 460 多天之后，达成停火协议有助
于缓解冲突造成的人道主义危机，是迈向和
平的重要一步。但由于协议的复杂性，其未
来实施面临挑战，且巴以冲突的根源性问题
并未解决，“两国方案”才是根本出路。

停火终于达成

停火协议分三阶段。第一阶段将于1月
19日开始实施，哈马斯将释放33名被扣押人
员，以交换以色列释放巴勒斯坦被扣押人
员。协议第二阶段和第三阶段的详细内容将
在第一阶段完成后公布。

另据美国总统拜登所言，在为期42天的
第一阶段中，以色列与哈马斯将实行“完全和
彻底的停火”，以军撤出加沙地带所有人口稠
密地区，哈马斯释放包括美国公民在内的部
分被扣押人员，以色列释放数百名巴勒斯坦
囚犯，大量人道主义援助物资获准进入加沙
地带。停火期间，以色列将就实现永久停火
与哈马斯进行谈判，这是协议的第二阶段。
在第三阶段，哈马斯将归还被扣押人员遗骸，

加沙地带将开启大规模重建进程。
过去数月，多轮停火谈判在多哈和埃及

首都开罗举行，但都未能达成协议。有分析
说，此次谈判为达成协议，双方都做出了一定
的策略调整。据当地媒体报道，以色列总理
内塔尼亚胡给予谈判团队比以往更大的自主
权，此前他经常通过严格限制谈判权限，使代
表团行动受阻。哈马斯消息人士在接受沙特

《中东报》采访时说，哈马斯在此次谈判中表
现出“很大的灵活性”。

各方利益博弈

据加沙地带卫生部门发布的最新数据，
以色列在加沙地带的军事行动已造成超过
4.6万巴勒斯坦人死亡。停火协议达成前，以
色列《国土报》发表评论说，以色列对加沙作
战越发力不从心，无限战争只会带来加沙平
民、被扣押人员、以军士兵的更多伤亡。

有分析说，实现停火是以色列当下不得
不做的选择。一方面，战事久拖给以色列带
来巨大压力。耶路撒冷希伯来大学国际关系
专家约纳坦·弗里曼指出，尽管以军具有技术
和装备优势，但军事行动成本高昂。以色列
重要目标是确保被扣押人员获释，但随着战
事长期延宕，通过军事施压实现这一目标的
效果已明显有限。另一方面，以民众乃至以
军士兵对停火协议的支持日渐强烈。据美联
社报道，日前约200名以军士兵签署联名信，
表示如不达成停火协议将拒绝继续服役。还
有许多士兵在接受采访时表示对自己在加沙

所做的事“感到后悔”，需要时间去消化在加
沙目睹的惨剧。此外，以政坛内部一些迹象
表明，反对停火的极右翼政党对内塔尼亚胡
政府的施压有所减弱，使得内塔尼亚胡在与
极右翼势力的博弈中更有主动权。

对哈马斯方面来说，分析人士认为，强硬
派领导人接连被以军打死，哈马斯实力遭受
重创，亟须停火以恢复元气，对谈判的态度软
化，尤其是在最关键的“费城走廊”问题上。

美国影响也是达成停火协议的一个因
素。美国是以色列在中东地区的最大保护
伞。新一轮巴以冲突爆发以来，美国一直偏
袒以色列并持续提供军援，饱受国际社会批
评，实现停火既可缓解以色列的安全压力，又
能为美国在中东政策上减负。

巴勒斯坦政治分析人士萨米尔·阿纳卜
塔维说，此时达成停火协议是各方利益博弈
的结果。以方深陷加沙苦战，国内反战情绪
高涨，经济发展和社会稳定受到威胁；哈马斯
领导层和盟友接连遭以色列沉重打击，处于
艰难境地；而美国现任及候任总统在推动停
火问题上“斗法”，都希望在权力交接前实现
停火。尽管停火协议达成有利于多方利益，
但能否得到有效执行仍需进一步观察。

前景仍不明朗

多方已对停火协议达成表示欢迎，认为
这是迈向和平的重要一步，同时敦促冲突双
方全面执行协议。但由于停火协议的复杂
性，实施或将面临挑战。

有分析说，协议中涉及的“缓冲区”等表
述存在模糊之处，导致停火实际操作出现争
议。加沙地带与以色列之间的边境地区历来
是冲突高发地，任何摩擦都可能引发停火破
裂。此外，以色列极右翼政党可能拒绝接受
让步，继续向内塔尼亚胡政府施压。

而在巴勒斯坦内部，卡塔尔半岛电视台
分析说，停火协议的第三阶段将至关重要，因
为它将讨论未来加沙地带的战后治理问题，
但巴各派别若不能形成共识，也将给协议实
施带来不确定性。

外交学院中东研究中心主任高尚涛说，
停火协议能够推动缓解加沙地带严峻的人道
主义危机，但巴以冲突的根源性顽疾并未消
除，如耶路撒冷地位问题、约旦河西岸犹太人
定居点扩张问题、难民问题以及彼此的不信
任等，这些议题都需要通过复杂的政治谈判
才能解决。

以色列区域外交政策研究所所长尼姆罗
德·戈伦认为，停火协议的达成并未解决冲突
的根源问题。为了中东地区的长期和平，必
须推动落实“两国方案”，“而这在当前以色列
政府的强硬立场下很难实现”。

联合国秘书长古特雷斯 15 日发表声明
指出，结束占领并通过谈判实现“两国方案”，
使巴以在国际法、联合国相关决议和既往协
议的框架内和平共处，是一项紧迫而重要的
任务。只有通过可行的“两国方案”，才能满
足两国人民的共同诉求。

（新华社耶路撒冷/加沙1月16日电）

加沙停火达成 前景仍不明朗
新华社记者 王卓伦 段敏夫 马晓成

新华社首尔1月16日电 （记者 陆爱华 姬新
龙） 韩国首尔中央地方法院16日完成了尹锡悦方面申
请的逮捕适当性审查程序，尹锡悦本人未出席。法院目
前还未就采纳还是驳回尹锡悦方面要求作出决定。

据韩国媒体报道，尹锡悦方面申请的逮捕适当性审
查于当天17时至19时非公开进行，高级公职人员犯罪
调查处（公调处）和尹锡悦律师团分别由3名检察官和
3名律师出席。双方围绕公调处是否有内乱罪调查权、
公调处向首尔西部地方法院申请逮捕令是否违反管辖展
开激烈辩论。

尹锡悦方面主张，根据《公调处法》，公调处不具
备对总统内乱嫌疑的调查权，因此对尹锡悦的调查非
法。另外，鉴于公调处没有起诉权，案件须移交首尔中
央地方检察厅起诉，而首尔中央地方法院拥有首尔中央
地方检察厅起诉案件的专属管辖权，尹锡悦方面认为逮
捕令应由首尔中央地方法院而非首尔西部地方法院签
发。

公调处主张，调查与滥用职权有关的内乱嫌疑符合
《公调处法》，法院已两次签发针对尹锡悦的逮捕令，是
对公调处拥有调查权事实的认可。同时，尹锡悦居住地
在首尔西部地方法院管辖范围内，向首尔西部地方法院
申请逮捕令毫无问题。

逮捕适当性审查是指被逮捕的嫌疑人以逮捕不当为
由，向法院请求释放的程序。尹锡悦律师团15日就尹
锡悦被捕向首尔中央地方法院申请逮捕适当性审查。根
据相关法律，法院须在接到申请后48小时内对嫌疑人
进行审问，并在审问结束后的24小时内作出决定。

韩国法院完成逮捕
尹锡悦适当性审查程序

新华社渥太华1月15日电 （记者 林威） 针对
美国关税威胁，加拿大总理贾斯廷·特鲁多15日与加
拿大各省级官员举行会议。据悉，加拿大已拟定反制清
单，准备对价值1500亿加元（约合1050亿美元）的美
国产品加征关税。

特鲁多在会后说，不排除任何反制措施来应对美国
加征关税。

加拿大13个省和地区中的12个省和地区官员当天
发表联合声明说，美国可能加征的关税将对加拿大和美
国造成经济伤害，加拿大将确保作出有力回应，包括对
本国各行业、企业和个人的支持。

据当地媒体报道，加拿大已经拟定针对美国的首批
反制清单，准备对价值1500亿加元的美国产品加征关
税，约占加拿大进口美国产品总值的近三分之一。在截
至2024年11月的12个月里，加拿大进口了价值4870
亿加元的美国产品。

加拿大汽车工业中心安大略省省长道格·福特表示
坚定支持报复性关税。他说：“在我看来，你不能让别
人用大锤砸你的头，而不以双倍的力度还击。”

不过，加拿大主要油气产区艾伯塔省省长丹妮尔·
史密斯没有在联合声明上签字。加拿大每天向美国出口
约400万桶石油，其中大部分来自艾伯塔省。从加拿大
进口的石油占美国石油进口量一半以上。

加拿大决定在1月20日特朗普宣誓就职美国总统
后每周举行一次总理和地方官员会议。

加拿大酝酿千亿美元
对美贸易反制清单


